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阳春三月，黄浦江畔寒意已退，春风拂面
给人一种温馨的感觉。年过七十的我独自一
人漫步在江畔，望着两岸的高楼大厦及江面
上来来往往的巨轮，陷入了无限的回忆之中。

1960年12月，父母为了响应国家的号
召，支援山区建设，带着六个未成年的子女
离开我的故乡，繁华的大都市——上海，迁
居到偏僻的山区——三明。从此，三明成了
我的第二故乡，我与她结下了不解之缘。

当年只有九岁的我，只是听大人们说，
三明是福建前线，需要我们去建设。我想，
作为福建前线的三明一定能看到飞机、大
炮，三明一定比上海美。我兴奋得好几天睡
不着觉，恨不能立刻飞到三明。经过三天的
旅途奔波，我们终于到了三明。

火车一到站，我急忙跳下车，想看看美
丽的三明。可眼前的情景却把我吓呆了：低
矮的火车站黑灯瞎火的，到处一片荒凉。火
车站前面是一座破旧的两边没有护栏的浮
桥。下车后大人们只能排成两行，大家手牵
着手，小心翼翼地呵护着孩子们过浮桥。还
不时地听到“当心，当心”的叮嘱声。我战
战兢兢地过了桥。稀里糊涂地跟着大人来到
了我们三明的家—— 一间八平方米左右的
小房间。我简直不敢相信自己的眼睛——这
就是三明，这就是我的家！刚想哭，妈妈却

走过来对我说：“快睡吧，孩子。”一会儿，
我就睡着了。第二天早上，我急切地走出家
门，展现在我面前的是高高的山，凹凸不平
的路，长长的芦苇。“我要回家，我要回上
海，这不是我们的家！”我大声地喊着要妈
妈带我们回上海。可爸爸、妈妈却平静地
说：“孩子，慢慢你会适应的。”无奈之中，
我们只能接受现实。在三明安了家，上了小
学、中学。其间，也目睹了一些在三明待不
下去的大人带着自己的孩子回了上海。羡慕
之余也曾建议爸妈带我们回老家。可老实巴
交的父亲总说：不能。既来之则安之。慢慢
适应吧。

就这样，我们学着“慢慢适应”。这一
适应就适应到了我中学毕业，下乡插队，选
调当工人，立业、成家，直到退休。

记得在学校期间，每每有人问我是哪里
人，我总会自豪地说：“阿拉上海人。”填表
格时我总是端正地在籍贯一栏填上：上海。
可随着时间的推移，脑海里上海的样子却渐
渐模糊了，渐渐淡忘了，对三明的印象一点
点清晰，逐步喜欢，直到投入。

如今，经过历代建设者的努力，三明这
座新兴的小山城慢慢崛起。贫穷落后的面貌
得到了改变。走在沙溪河畔的绿道上，看到
的是一派繁荣的景象。沙溪河水清澈见底，

两旁的高楼鳞次栉比，每到夜晚，灯光闪
烁，美丽极了！我也常自豪地告诉上海的亲
人，三明是我的第二故乡。是啊，黄浦江畔
出生的我，喝的是沙溪河水，是沙溪河水养
大了我，培育了我，我也如同父辈们一样，
愿意为三明贡献自己的一份力量。从慢慢适
应到逐渐喜欢再到全身心地投入，我付出了
我的全部。为了三明，我的父辈付出了毕
生。可他们没有怨言，只是一味地付出。并
让他的孩子们继续付出。为什么？为的就是
响应国家号召，建设三明。

而今，同坐一列火车来三明的父辈们已
经没剩几个了，他们大多把自己永远留在了
三明。我对父辈表示深深的敬意！正因为有
了无数这样的建设者才有了如今的三明，才
有了祖国繁荣。我敬爱三明的建设大军，为
他们自豪。同时也为自己高兴，因为我也为
建设三明付出了我的努力。

今天，在花甲之年，我回到了故里上
海。站在黄浦江畔，我又有些不适应了。望
着滔滔向前的黄浦江水，我明白，自己对故
乡有点陌生了。但我默默告诫自己要勇敢地
前行，要融入社会，融入大都市。生活是扬
起的帆，会有不适应，有难度，有依恋，但
不管前面的路有多辛苦，总要前行。借用父
亲说的一句话：慢慢适应。且行且珍重！

山里的那个老厂
●采录：张知松
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在大田一些人的记忆里，几十年前，知道岩城一词，是从地处广平镇的大田县水泥厂的“岩城”
牌水泥开始的，后来方知身处之地的大田简称也是叫“岩城”。可见当年“岩城”牌水泥知名度之高。

20多年前，我曾偶遇一位东北来客，攀谈起各自的家乡时，客人竟然说：不知道还有个叫大田
的县城，只知道“岩城”牌水泥出自福建。足见当年“岩城”牌水泥的风光程度。

大田县广平镇离县城、三明市区等地距离较远，交通不便。水泥厂选址于这个山旮旯，是因为
当地储藏着丰富的水泥生产所需的石灰石、煤等矿产资源。如今，水泥厂的雄风已经不再，回望，是
为了勾起人们的记忆与思绪，更是为了赓续工业发展的思维与创业激情的血脉。

雄雄 风风
1970 年初大田水泥厂创办，当时年产量仅 127

吨、产值32万元。经过25年的革新、开拓，到1995
年，年产量达45万吨，年利税超千万，生产能力居
全省水泥行业第五，是全省百家重点企业、国家中
型企业。

1993年9月，以大田县水泥厂为核心的16家国
营、集体、股份制企业组成了福建省岩城 （大田）
水泥企业集团，职工达2000名，“岩城”牌水泥先
后捧得部质量管理奖、省质量管理奖、福建省著名
商标等殊荣，质量均达国家一级标准，产品被广泛
使用于工业、民用建筑和国家、省重点工程；是福
建首家摘取国优桂冠的水泥企业，被评选为全国水
泥质量“百佳企业”。

厂里效益好，职工收入就丰厚，消费能力自然水
涨船高。工厂门口每天排满了周边农民送来的农副
产品，俨然就是个农贸市场。曾有一天创下卖出7头
猪肉的消费纪录，一时传为佳话。

在水泥厂里，篮球场、电影院、舞厅等一应俱全。
水泥厂的福利也好，洗衣粉、绿豆等各类生活用品，每
月都发放；澡堂条件好，时时都有热水，不少厂周边的
村民也跑到厂里蹭热水洗澡；厂里的宾馆接待条件更
好，全都铺上地毯……

1993年之后，水泥厂因生产规模扩大，不断扩大
建设规模，向当地村民征用土地，与镇村达成协议：每
征用一亩地，可安排一位村民进厂务工，先后有100
多位当地村民进入了人人羡慕的水泥厂。

水泥厂正在上升阶段，厂领导提出发展目标是
“三个一”：年产值一个亿、年产量100万吨、职工突破
1000人。

如今，当地广平人回想这些进厂务工的往事，并
不觉得赚了：安逸之时，就缺乏打拼的劲儿。时过境
迁，随着一个个企业倒下后，曾经入厂务工的村民，又
回到村里，又要四处谋生。当年没有机会入厂的村
民，早已四处打拼，有的事业有成了。机会造就一代
人，也影响了一代人。

1991年，“岩城”牌425＃R水泥荣获国优银质奖，
为全省同行首创。时任厂长谢元潘从北京领奖回来
时，全厂职工在厂门口敲锣打鼓热烈欢迎。随后，县
里专门在厂里召开国优庆功会，国家部委、省市县镇
很多单位发来贺电，非常隆重。

在企业鼎盛时期，多位嘉宾为企业题词“更上一
层楼”等内容，冰心先生为企业题词“岩城之光”……

1995年1月，大田水泥厂经工商部门批准更名为
福建省岩城集团公司，成员企业23家，成为跨地区、

跨行业、多经济成分的企业集团，以县水泥厂为核心
业务，涉及水泥、机械、印刷、纸袋、供销等多个行业，
员工2000人、资产2亿多元。当年，连续三年利税超
2000万元，被列入全省300家利税大户。

当时，大田全县一年工业利税总额为11187.3万
元，仅岩城集团一家企业就接近二成的比例，是当年
省、市、县的盈利大户。

“岩城”牌水泥广泛应用到各大国家重点工程建
设，我国第一座碾压混凝土坝——福建坑口水库碾压
混凝土坝全部使用“岩城”牌 425#R 水泥，共使用
11000吨。该坝1987年和1988年分别获水电部和国
家科技进步奖一等奖。

“坚如岩石，固若长城”的品牌广告在各大媒体刊
发，响遍神州，各类型号的水泥产品更是行销省内外，
市场占有率在全省一直稳居前列。

1995年，全国劳动模范名单揭晓，时任福建省大
田岩城水泥（集团）公司总经理谢元潘榜上有名，成为
大田改革开放以来首位全国劳模，也是新中国成立以
来大田县第二位荣获全国劳模的人。

当年，不少单位、部门对品牌的信赖度很高，国
家、省、市一些重点工程在规划设计、招投标时，明确
指出使用的水泥产品必须是国优、省优等条款，有的
直接指明必须选用国优425#R水泥，当时放眼全省，
大田县水泥厂的“岩城”牌水泥有点舍我其谁的感觉。

廖加业当时担任广平东埔水泥厂厂长，一次参加
泉州海关大厦的水泥招标，结果一到现场，该施工单
位直接明确说：指定选用“岩城”牌水泥。

原来，从厂部通往铭溪的县道，坡度陡，是个大长
坡，每辆大货车从厂门口载满水泥后，都要缓慢地在
这段长坡爬行，与当地百姓混合通行，时常发生货车
侧翻，安全隐患不小。

1998年前后，大田县水泥厂做出谋划：规划、修建
一条从水泥厂通往省道大路，绕过繁华的镇区，减少
大货车往来给当地百姓带来的噪音、粉尘的影响。设
想从广平村修建隧道直达铭溪的省道，避免长坡的爬
行。企业自己能为销售车队谋划修建隧道，这样的想
法，在当年也是超前的。

水泥厂加大技术改造革新，力求在市场竞争中赢
得先机。1998年12月，厂里投资1.2亿元、科技含量
高的国内首条国产无烟煤新型干法旋窑生产线，一次
点火成功投产，成为国内水泥烧成系统首用国产设
备、以无烟煤代替烟煤作燃料的生产线。

1999 年 1 月，一位省领导来到大田县水泥厂调
研，详细了解了刚建成投产的国内首条无烟煤煅烧水
泥熟料生产线，对生产线投产后各项指标达到国家标
准、生产线自动化程度高的状况给予好评。指出：利

用无烟煤煅烧高标号水泥的技术获得成功，是全省水
泥行业的一次革命。此举对开发全省丰富的无烟煤
资源，扩大内需，推动全省水泥行业技术进步具有重
要意义。岩城集团搞技改，走出了一条低投入、上档
次、国产化、见效快、符合福建省情的路子！

通过技改、扩产等方式，市场行情不断看涨，品牌
影响力逐步提升，水泥厂领导对办好做强企业信心更
足了。

自1993年起，县里就着手谋划企业上市工作，全
厂上下信心满满，全县上下也对水泥厂的上市充满憧
憬，连大田县外不少单位与个人，也纷纷加入了购买
水泥厂股票的热潮之中。

没没 落落
1990年入厂的彭其雨，后来提任厂办主任。至今

回忆起当时的发展历程，感慨良多：1999年6月，谢元
潘厂长在开会中，不时地咳嗽，可见当时已出现病
情。谢元潘后来去外地就诊，再也没能回到厂里，直
到1999年底，突然接到了谢元潘离世的消息。

此后，大田县水泥厂的经营逐步下滑。那些美
好的规划，大多未能实现，虽然通过债转股等方
式，不断减轻企业的负债，企业也是王小二过年
——一年不如一年。

至今，在广平、在大田，说起谢元潘的离世，大家
都觉得对大田县水泥厂是一大损失，对广平、对大田
的工业生产亦是一个不小的损失。

时光流逝，市场更是瞬息万变。由于诸多因素，
集团历经债转股、改制、对外承包等变化，各项指标一
路下滑，大多数计划陆续搁浅了。

但是，“岩城”牌水泥至今仍然是福建水泥市场的
一块响当当名片。林渊标是目前“岩城”牌水泥商标
的使用者，大田县水泥厂也是他在承包生产之中。从
事水泥行业40多年的林渊标，历经水泥行业的起起
落落，见过了太多风风雨雨，尝过太多的酸甜苦
辣。如今，建材行业下行，每每步入偌大的大田县
水泥厂，看到整个厂区陷入几近停滞状态，林渊标
总有一种惆怅。

这几年，林渊标一直思考着如何让更多的后来人
寻找大田当年工业雄风？如何唤起当年产业工人的
美好记忆？林渊标先后考察了浙江、上海的水泥厂、
火电厂，发现他们将曾经相对完整的企业进行了合理

的改造，打造成工业遗址公园。
林渊标期盼：大田县水泥厂历经数度的辉煌，曾

是大田工业的标杆，何不也进行改造、提升呢？若能
打造成大田工业记忆馆，则将使闲置的水泥厂焕发第
二春天！

以工业著称的大田，在当年的全省、全市曾是工
业领域排头兵。在二十世纪八九十年代名气确实不
小，仅水泥厂多达十多家，还有织布厂、机械厂等，门
类众多，规模相当，县里为了壮大工业发展水平，成立
了县属十大集团，成为当年全省、三明全市的一大亮
点。当年的诸多集团，如今，在市场经济的大潮里，逐
渐迷失了方向，均已随风而去。地处县城的各个厂
区，随着城镇化建设的扩展，大田县城的不断扩大，大
多拆了，建成商业街、住宅区等，融入了城区之中，或
者改为其他用途，原来的模样早已不复存在了。

情情 怀怀
富有情怀的林渊标，自从2013年接手该厂后，厂

里的厂房、影院、学校、宿舍都不曾动过，整个厂区设
施相对完善，如果启动大田县水泥厂的工业遗址公
园，再整合一些周边水泥厂的老设备等物件，有望打
造成网红打卡点。

林渊标也先后走访了部分人大代表、政协委员，
大家认为：大田县水泥厂边上就有万宅银杏公园，还
有中国传统村落；相邻还有居敬书院、五龙山公园、神
秘的北洋崎以及国宝安贞堡、琵琶堡等景点，串点成
线，借助莆炎高速、田安高速的交通优势，可力推大田
后路片区的文旅产业再上新台阶。

2023年11月，县博物馆馆长陈其忠曾带着福州
大学两位教授来到厂区进行专项调研，发现该厂的厂
房、设备等均保存较为完备，条件较为成熟。

如何让如今的新生代知晓当年的工业雄风，如何
让当年工业人更好地回忆奋斗的青春，这难道不是另
一番乡愁的滋味吗？如今已成网红打卡点的三明
1958工业记忆馆是个可借鉴的模式，这一模式已在全
国多地呈现。

当年的繁华已褪去，水泥厂的机器轰鸣声早已消
失。但如何汲取前人丰富的经验与曾经的教训，借势
谋发展，谋定而后发，再让如今的工业人洞察市场的
眼光更为深邃，在振兴路上，企业发展更加行稳致远，
工业记忆馆或许是剂良方。

（资料图）

二十世纪五十年代的三明浮桥 （资料图）

如今美丽的三明城一隅 （林文斌 摄）

故 里
●讲述：五 朵


